



MARANCHONEROS POR EL MUNDO –MEDIO AMBIENTE

Un didáctico paseo de la mano de Ana Cristina Fraile por las causas y efectos del cambio climático cuya problemática ha sido analizada en la reciente y bastante decepcionante Cumbre del clima de Copenhague a la que ha asistido como miembro de la Delegación Aragonesa.

COPENHAGUE: LA CUMBRE DEL CAMBIO CLIMÁTICO



Desde que el hombre apareció sobre la tierra ha utilizado los recursos naturales para la obtención de alimentos y energía con el fin de cubrir todas sus necesidades y en definitiva alcanzar el estado de bienestar del que disfrutamos hoy, especialmente en los países desarrollados. Lo triste es que hemos estado viviendo como si los recursos fueran ilimitados y fruto de su uso insostenible, es la primera vez que podemos decir que la acción directa del hombre está teniendo consecuencias en el clima. Este fenómeno que se denomina **cambio climático** y del que ya nadie duda en los círculos nacionales e internacionales, se caracteriza por

un incremento de la temperatura del planeta (en los últimos 50 años, ha ascendido 1 grado de media), el deshielo progresivo de los polos, la regresión de los glaciares existentes o manifestaciones meteorológicas extremas tales como sequías e inundaciones.

Hace 12 años, en Kioto, se celebró la primera cumbre de cambio climático y de ella surgió “*El protocolo de Kioto*”, un acuerdo que ayudó a los estados, instituciones y la sociedad civil en general a tomar conciencia del problema, a identificar sus causas y buscar los mecanismos para reconducir la situación. Así, se concluyó que el cambio climático era debido a la emisión de los llamados Gases Efecto Invernadero (GEI) y sus causantes se dividieron en dos bloques: el primero de ellos comprendía todas las empresas emisoras y, en Europa, para ellas se estableció, un límite máximo de emisiones y se creó el llamado comercio de emisiones. El segundo, que se denominó sector difuso, incluía emisiones difícilmente cuantificables procedentes del transporte, la agricultura, los usos domésticos etc.

La paradoja del cambio climático es que profundiza todavía más si cabe en las desigualdades sociales del planeta. Las trágicas consecuencias de esta situación, que ha sido generada por el desarrollo desmedido de los países ricos, incide de forma más dramática en los más pobres que tienen menor capacidad de adaptación a los escenarios climáticos que se avecinan y a los cuales, a su vez, se les exige que limiten su crecimiento hipotecándoles su futuro de bienestar.

En Copenhague se han centrado muchas esperanzas. Se creía que se podría alcanzar un acuerdo que vinculara firmemente a todos los países imponiéndoles restricciones determinantes para atajar el cambio climático. Este hecho, unido a la pésima organización danesa, ha dado lugar a que esta cumbre sea una de las más tensas y conflictivas que se conocen, con numerosas protestas sociales y detenciones. La presión no ha tenido ningún efecto ya que el acuerdo firmado es decepcionante.

La delegación aragonesa, de la que yo formaba parte, presentó en el marco de dicha cumbre la Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y su Plan de Acción. Nuestra pequeña aportación a un problema global que nos afecta a todos y en cuya solución todos podemos aportar nuestro granito de arena.

Ana Cristina Fraile García